

1795.

Igurey, se subroga el Igatimí, por ser el primero caudaloso sobre el Salto Grande. » De forma que hallándose informadas las cortes de no existir el Igurey, aclararon su intencion diciendo, que el rio de la demarcacion debia estar sobre dicho Salto, y que por tener esta circunstancia, y no otra, el Igatimí se subrogaba al Igurey.

Ademas de que tambien quieren SS. MM. y lo explican en el tratado, que la demarcacion no siga cualquier rio como el Garey, sino los muy caudalosos é inequívocables. Por otro lado, el rio cuyas cabeceras estén mas próximas á las del Igurey, sea el que fuere, debe desembocar en el del Paraguay, dentro del trópico, ó en la zona tórrida. Así lo explicaron los reyes en las instrucciones dadas á sus respectivos comisarios pasados, y las del rio ó arroyo Garey están mas próximas á las del rio Xejuí, que vierte en el del Paraguay, en los 24° 12' de latitud austral, esto es, muy fuera del trópico, y deja á la parte del norte nuestros pueblos de Iquamandigú, Concepcion, Belen y Tacuari, con los mejores yerbales de esta provincia.

14.

El rio que no dudo que es el asignado con el nombre de *Igurey*, en los tratados penúltimo y último, es el rio Yaguarey ó Yaguari, que tambien tiene los nombres de Monici é Ibinheima, y desagua en el Paraná por la ribera occidental, hácia la latitud de 22° y medio, sobre el Salto Grande del Paraná. Dicho Yaguarey es mucho mas caudaloso que los Garey, Igatimí y Amambay, por consiguiente mas adecuado para límite, sin que pueda equivocarse; porque, sobre ser muy conocido, es el único que entra en el Paraná por tres bocas. Ademas de que, de Yaguarey á Igurey hay tan poca distancia y tanta identidad, que puede y debe tenerse por yerro del que copió los tratados ó el mapa que se tuvo presente para hacerlos. En efecto, es fácil conocer que la voz *Igurey* está alterada y corrompida, pues no es significativa en guaraní, cuando las de Yaguarey y Yaguari lo son, y muy castizas.

Id. Cabeceras
del Yaguarey
ó Yaguari.

Las cabeceras de dicho Yaguarey ó Yaguari, segun los diarios y mapas de los demarcadores últimos, son las mas próximas á las de otro muy caudaloso que vierte en el Paraguay por su